



Les abeilles de l'environnement durable

Depuis 2014, les membres de l'association *La Ruche du Kremlin-Bicêtre* cherchent à essaimer les bonnes pratiques en matière d'environnement durable à l'échelon local en fédérant les initiatives citoyennes, à travers des ateliers informatifs et ludiques, mais aussi des actions de terrain. Leur projet phare, la création du premier jardin partagé de la ville au Bergonié, a été plébiscité par les habitants, dans le cadre du budget participatif 2017.

« Relions-nous, car si tout seul on va plus vite, ensemble on va plus loin ! » C'est ainsi que Brigitte Billiard résume la philosophie de l'association *La Ruche du Kremlin-Bicêtre*, dont elle est l'une des fondatrices. « Il n'y a pas de plan B pour notre planète, poursuit cette écologiste convaincue. Il nous faut donc partager les bons plans qui permettent de limiter notre impact négatif sur le climat et de baisser notre empreinte carbone. En créant *La Ruche*, en 2014, l'idée était donc de constituer un réseau en rassemblant les initiatives citoyennes en faveur de l'amélioration de l'environnement local, tout en créant du lien social. »

Ateliers interactifs et actions de terrain

Très attachées à l'idée de travail collaboratif, les abeilles de *La Ruche du KB*, qui compte aujourd'hui 35 adhérents « et une centaine de sympathisants », ne cessent d'essaimer leurs conseils à travers la mise en place d'ateliers interactifs tout au long de l'année, comme un atelier zéro déchet, en 2019, un *Escape Game* botanique l'an dernier, ou encore une *Fresque du climat*, le 12 mars prochain après-midi à l'ECAM (sur inscription). Animé par Yann Lee Teoh, un ancien Kremlinois, à partir des données du GIEC, « cet atelier ludique et informatif permettra aux participants de mieux comprendre les causes, les conséquences et les enjeux du changement climatique. L'idée, c'est aussi de partager une culture commune sur le sujet, commente Brigitte Billiard. En fait, ces ateliers servent à sensibiliser le public le plus large possible de manière à montrer que chacun peut agir collectivement à l'amélioration de son environnement. »

L'engagement des abeilles se traduit aussi par des actions de terrain, comme le ramassage des déchets ou la distribution sur le marché de sacs en tissus fabriqués à

partir de vieux tee-shirts pour limiter les sacs plastiques, en collaboration avec les élèves de Jean-Perrin, en 2019. « Nous essayons d'aller vers les jeunes, via leurs professeurs, car sensibiliser les jeunes générations permet de semer aujourd'hui les graines qui permettront demain de faire pousser une conscience écologique et citoyenne collective, ainsi que la notion de vivre ensemble », précise la fondatrice.

Jardin partagé et collectif citoyen

En 2017, l'association est allée encore plus loin en proposant, à l'occasion du budget participatif, la création d'un jardin partagé avec Sonia Bichon, elle aussi porteuse du même type de projet, « pour en faire à la fois un lieu de rencontre, remettre de la nature en ville, permettre aux gens d'apprendre à cultiver des comestibles en milieu urbain ». Le projet ayant été retenu par les habitants, ce sont ainsi 400 m², en plein milieu de la cité Bergonié, qui ont été aménagés par la ville selon les vœux des habitants, impliqués dans la co-construction de l'espace. Ouvert à tous et à toute heure, le jardin permet ainsi à chacun, suivant ses envies, de venir s'y reposer, lire, pique-niquer, discuter, cueillir des aromates (en libre-service) ou jardiner ensemble et récolter les fruits et légumes cultivés en permaculture. Enfin, si le lieu permet la création d'ateliers, comme celui organisé le 27 mars prochain autour de la biodiversité et des dangers des pesticides, le jardin Bergonié sert aussi à l'organisation d'événements festifs comme la Fête de la musique.

Fidèles à leur principe de réseautage, les abeilles de *La Ruche* se sont aussi alliées à d'autres associations qui œuvrent dans le domaine de l'environnement (*Mieux se déplacer à Bicêtre-Val de Bièvre* ; les AMAP *Karotte* et *Les Oiseaux du passage*, *Le Forum citoyen*) pour former le collectif *KB en transition*. Leur but : « se regrouper sur certaines actions pour être plus forts et peser davantage sur les décisions locales », comme militer pour le maintien de la coronapiste cyclable ou participer à la commission extra-municipale sur les mobilités. Les abeilles n'ont donc pas fini de bourdonner... —



La Ruche du Kremlin-Bicêtre

3, rue Cassin, 94270 Le Kremlin-Bicêtre
laruchedukb@gmail.com